

LA CRUZ DE SOBRARBE

(SEGUNDA ÉPOCA)

PERIODICO TRADICIONALISTA

DE AVISOS É INTERESES MORALES Y MATERIALES

Año V

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Argonne, 49

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: 1'50 ptas. trimestre

Barbastro, 1.º de Septiembre de 1900.

Se publica los sábados

Toda la correspondencia se dirigirá á nombre del Director.

No se devuelven los originales.

Núm 203

Tenemos la satisfacción de poder anunciar á nuestros lectores que el señor Duque de Madrid ha recibido ya cartas de su augusto hijo, desde el Bósforo y desde Puerto-Said, con buenas noticias de su viaje. Seguirá con rumbo á Colombo en el *Moscova*.

Peregrinación á Ntra. Sra. del Pueyo

Ya lo anunciamos en uno de nuestros números anteriores: la romería al santuario de Nuestra Señora del Pueyo, iniciada por nuestro celosísimo Sr. Obispo, tendrá lugar el domingo 16 del corriente.

El pensamiento en que se inspira y los móviles á que responde la proyectada peregrinación, explícalos el Ilmo. Prelado en su elocuente exhortación pastoral de 11 de Agosto último.

«A la voz amorosa, dice S. S. ilustrísima, del Romano Pontífice se ha despertado en el mundo católico el piadoso deseo de ofrecer en el año presente, último del siglo, á Jesucristo Redentor un homenaje solemne y universal de adoración, que sirva á la vez de acción de gracias por los singularísimos beneficios de El recibidos, y de expiación por tantos pecados contra El cometidos. Providencial nos parece ese movimiento de aproximación y reconciliación con Dios, que por todas partes observamos, y deseando fomentarlos entre vosotros, os exhortamos encarecidamente á tomar parte en estas manifestaciones de fe y de piedad cristiana, en estos actos del culto católico, cuyo fin no es otro que el de aplacar la ira de Dios y atraer sobre los pueblos sus celestiales bendiciones.»

He ahí el objeto de la piadosa romería á que nos llama con paternal afecto la voz de nuestro amantísimo Prelado, eco fiel de los deseos del Santo Padre. Secundemos ese llamamiento; y el 16 del actual vayamos al Pueyo, á ese monte que, vestido de variada exuberante vegetación y ofreciendo pintorescos panoramas, hermosas perspectivas, yérguese con ufania, y no precisamente por sus atractivos y bellezas naturales, sino por servir de pedestal al trono que allí ocupa la Madre de Dios que, en noche serena y apacible, aparecióse al humilde pastor Balandrán en los comienzos del siglo XII, y le significó sus deseos, para que los comunicara á los barbastrenses, de que allí se le erigiera un templo, como lo hicieron los hijos de la ciudad del Vero, quienes, con fervor y entusiasmo siempre creciente, no se han dado punto de reposo hasta dotar al santuario de un patrimonio y de establecer en él una Comunidad de Padres Benedictinos que á la continua entonan las alabanzas de Dios y de su Santísima Madre.

Vayamos á la cima de ese collado, centro de nuestros amores, objeto de nuestros piadosos entusiasmos, imán atractivo de nuestros corazones, que despierta en nuestra alma las más tiernas y cristianas emociones y en nuestra memoria los más gratos recuerdos y las más dulces memoranzas.

El amor hacia nosotros, miserables pecadores, hizo venir á la Reina de los cielos á ese afortunado monte que santi-

ficó con su presencia; y, á fuer de agradecidos, el amor á la Señora debe á él llevarnos en devota romería el 16 del corriente para encender allí más y más los místicos fervores de nuestra alma en estos tiempos de irreligión y de impiedad dar gallarda muestra de fe religiosa, elocuente testimonio de inquebrantable adhesión á la Iglesia católica y á su Jefe visible el Soberano Pontífice y para pedir á la Dispensadora de todas las gracias, por el triunfo de aquella divina Institución, por la libertad de su Supremo Jerarca y la desventurada España, tan grande, próspera y poderosa cuando se inspiraba en la ley de Dios, y tan débil, decadente y empuñecida desde que en mal hora se separó de esa ley santa y salvadora.

Vayamos, sí, á postrarnos ante la imagen de Nuestra Señora del Pueyo, como fuimos el 30 de Abril de 1871 en piadosa peregrinación, primera que se celebró en España después del inicuo y sacrilego despojo de los Estados temporales del Papa, espléndida manifestación religiosa hecha por los 14.000 devotos de la Virgen allí venerada, que, por lo turbulento de la época en que tuvo lugar y el espíritu de fervor y de piedad que la informó, dió á Barbastro y su diócesis honra y celebridad envidiables y merecidas.

Que esta peregrinación no desmerezca de la primera; que los que asistimos á la del año 71, asistamos á la del año actual con el mismo espíritu que á aquella; y que los que no concurren á la de entonces, concurren á la de ahora con los más vivos sentimientos de piedad y de religioso fervor.

¡Al Pueyo, pues, católicos barbastrenses é hijos todos de esta comarca! ¡Al Pueyo!; que la Madre del amor y de la misericordia allí nos aguarda para derramar profusamente sus gracias y bendiciones sobre nosotros, sus hijos amadísimos.

Carta abierta

al Presidente de la República francesa

El vice-almirante Cuverville, antiguo jefe del Estado mayor de la Marina francesa, ha dirigido al Presidente de la República la carta que sigue:

Señor Presidente:

Educado como la inmensa mayoría de los franceses en la fe católica, sé que toda autoridad viene de Dios. Por esto profeso el más profundo respeto á las altas funciones de que estáis investido.

En el transcurso de mi larga carrera marítima la disciplina ha sido siempre considerada por mí como una virtud necesaria. Muchas veces he declarado que sin ella no puede existir ni ejército ni marina. Mi intervención, á la hora presente, no es ni un acto de insubordinación, ni un acto de indisciplina.

Admitido hace un año en el cuadro de reserva, habiendo recobrado el ejercicio de mis derechos de ciudadano, vengo á decirles que la obra de descristianización que se persigue y que la apostasía religiosa que se pretende imponer al país nos hacen temer por el porvenir de Francia.

Para hacerme el intérprete de aquellos á quienes la disciplina condena al silen-

cio, invoqué cincuenta años de leales servicios y el alto grado que ocupó en la Orden de la Legión de Honor, de la que sois el gran maestro.

A la hora grave, entre todas, en que Francia tira de la espada en favor de la más santa de las causas, cuando en unión con las demás naciones cristianas, á la cabeza de las cuales su pasado le da el derecho de marchar, va á detener las matanzas, proteger las Misiones y defender en China la causa de la civilización, vos, señor Presidente habéis querido dar á las fuerzas de mar y tierra, encargadas de sostener el honor de la bandera, un testimonio de vuestra alta solicitud: al poner vos mismo en manos del valiente jefe á quien habéis elegido las banderas del Cuerpo expedicionario, habéis confiado á su lealtad y á su patriotismo esos emblemas de la patria. ¡Muchas gracias!

Pero ¡ah! que con profunda tristeza nuestra habéis creído deber pasar en silencio la fuente y origen en que se alimenta el espíritu de sacrificio al cual apeláis. La palabra del Jefe del Estado ignora á Dios, al Autor de todo bien y del honor verdadero, al Dios de los ejércitos que da la victoria y tiene en sus manos omnipotentes los destinos del país.

Nosotros deploramos ese silencio, que nos impone un acto de reparación. Corresponde á la Francia cristiana, que no ha olvidado sus orígenes, hacer este acto, que puede pesar con tan gran peso en la balanza de la divina Justicia.

Dentro breves días, muchedumbres venidas de todos los puntos del territorio nacional, y en particular de los cinco departamentos bretones, hincarán sus rodillas en el santuario de Lourdes. La Bretaña no ha querido que termine el siglo de la Inmaculada Concepción sin que un monumento grandioso de su fe se eleve en el mismo lugar de las apariciones.

Uno de sus hijos acaba de terminar allí el Calvario de granito que recordará á las edades futuras la firmeza de nuestras creencias y nuestra esperanza en Jesús crucificado.

Al pie de ese Calvario acudirán la Francia de San Luis y de Juana de Arco, las madres, las hermanas, las prometidas de los que acaban de dejarnos para ir á combatir en remoto país.

Allí, como en Montmartre, sus oraciones y sus lágrimas harán violencia al Corazón divino para obtener el triunfo de nuestras armas y la salvación de la patria.

Dignaos, señor Presidente, recibir el homenaje de mi más respetuosa adhesión.

Vice-almirante CUVERVILLE,

del Cuadro de reserva, gran oficial de la Legión de Honor.

Crec-Bleiz, 15 Agosto 1900.

EN ZARAGOZA

FIESTA DE DESAGRAVIO

Bajo las hermosas y amplias bóvedas de la Catedral del Pilar se congregó anteayer, según ayer dijimos, gran parte del pueblo zaragozano, que con verse siempre concurridísimo aquel lugar de santidad y oración, pocas veces se ha visto concurso tan numeroso.

Era que se trataba de una ocasión de prueba y en ellas responden siempre cuantos nacieron en la ciudad invicta del heroísmo y del martirio.

Habían intentado los potestantes manchar el decoro de los zaragozanos, y la protesta fué tan entusiasta y espontánea que pronto hubieron de convencerse los

ingleses de que allí no caben los enemigos de la patria, ni se consenten sus deliberaciones contra sentimiento tan arraigado en todos los corazones.

Igual persuasión hubieron de sacar como sectarios, pues á la protesta patriótica iba unida la religión, ya que el catolicismo aragonés no podía transigir con intromisiones de esa naturaleza.

Anteayer se confirmó plenamente la protesta. Acordó el Sr. Arzobispo, en unión del Cabildo, desagraviar á la Virgen, y al desagravio fueron cuantos entienden que á orillas del Ebro no pueden oírse otras preces que las que se dirigen en el Pilar santo de las tradiciones, de los amores y de la fe de la tierra, ni puede hablarse ni defenderse otra patria que la aragonesa, fundamento y sostén de la grande é intangible España.

El objeto preferente del cariño de los zaragozanos son la Virgen y la patria. A ellas se ofendió y á ellas había que desagraviar. y desagraviadas anteayer quedaron en una fiesta de la religión y de la patria, fiesta que resultó grande por la magnificencia y el esplendor y por el hermoso concierto de todas las voluntades y de todos los sentimientos en tan venerandos ideales.

El acto que se celebraba y cuantos le precedieron no fueron sólo una protesta, como en su elocuente discurso dijo el Sr. Erice, fueron un triunfo. Triunfo, si, de cuanto grande é impercedero conserva la raza.

La fiesta.

Véase cómo la describe un periódico local:

«El altar mayor hallábase adornado con toda la riqueza y magnificencia de las grandes solemnidades y la capilla de música reforzada considerablemente.

En el coro estaban las dos residencias del Cabildo y presidiendo el Sr. Arzobispo.

La capilla interpretó magistralmente bajo la dirección del eminente autor la Misa y el Credo de Lozano, que se canta en la festividad de la Virgen, el Ofertorio de Lorente y *Sanctus* y *Agnus* de Esclava.

En la Misa ofició el distinguido canónigo D. Vicente Minguijón, ayudado por los beneficiados de la misma Catedral don Jenaro Acero y D. José María Bregante. La cátedra sagrada fué ocupada por el ilustrado canónigo D. Fermín Erice.

Su oración fué brillante. Unió á una profundidad de juicio grande y á lo vasto de sus conocimientos los encantos de una elocuencia exenta de todo artificio.

Predicaba por vez primera en Zaragoza, y si á ello se une la solemnidad en que lo hacía y no haber podido disponer más que de horas para la preparación del discurso, hay que convenir en que la obra encerraba dificultades. Sin embargo, venció todas ellas y triunfó por completo.

Comenzó el Sr. Erice su sermón encomiando el proceder de todos los zaragozanos que frente del propósito de celebrar los protestantes su primera Convención nacional han unido sus esfuerzos y actividades para frustrar la intentona. Aplaudió el proceder de las autoridades y especialmente el de la prensa, que ha puesto su valía al servicio de la causa de la Religión y de la patria.

Tras del exordio y de invocar la Gracia Divina, el Sr. Erice comenzó el desarrollo de su tesis, planteada en los términos siguientes:

El protestantismo es la negación; Zaragoza es la afirmación; luego aquél no puede tomar carta de naturaleza en esta ciudad.

En un párrafo elocuentísimo pulverizó el Sr. Erice la teoría protestante, valiéndose del conocido argumento expuesto por Bossuet en su *Historia de las variaciones*: «Varias, luego mentes.»

La secta protestante, decía el orador, destruye el orden social, porque no puede constituirse la sociedad sobre la base insegura del error.

Proclamando el libre examen, va derecho el protestantismo a la escuela racionalista; negando el principio de autoridad, no reconocido en la soberanía social del Pontificado, incurre en los lastimosos desequilibrios del anarquismo, imposible sistema, cuya resultante no puede ser otra que la destrucción del orden restablecido en las sociedades creadas.

El joven prebendado combatió, además, las doctrinas heréticas de Lutero en el orden moral, poniendo en alto relieve la relajada vida del Agustino exclaustrado, que se burló cínicamente de los preceptos evangélicos.

La segunda parte del discurso fué una apología notable de nuestras grandezas regionales.

Si pudiéramos aquí copiar sus palabras, éste sería el mejor modo de interpretar aquel valiente período en el que el señor Erice, con palabra fácil y abundante, consideró á Zaragoza defendiendo su independencia contra la invasión de las águilas imperiales, confesando su fe en la religión de Cristo durante la memorable dominación del romano imperio.

Terminó el Sr. Erice su hermosa oración reclamando el auxilio de la Virgen para que el protestantismo no llegue á prosperar en esta tierra, y para que los mantenedores de éste vuelvan al regazo de la religión verdadera.

El orador ha recibido muchos parabienes por su sermón, que ha sido objeto de grandes elogios.

El Sr. Arzobispo, que se hallaba colocado entre el arcipreste Sr. de Juan y el Arcediano Sr. Rodríguez, oyó al predicador con el Cabildo desde el verjado del coro.

Terminó tan solemne festividad dando el Sr. Arzobispo la bendición á los fieles.

Por las calles de Zaragoza se repartió con profusión una hojita, en la que se combaten y se condenan los actos de los protestantes.

También se repartió un librito del Prelado, en que éste refuta con elocuencia y conocimiento el error del protestantismo.

El acto de anteayer ha dejado gratísimo recuerdo.

Algunos decían que quizá haya influido en el ánimo de alguno que ha mostrado su arrepentimiento por su conducta pasada y que contrastó con la muy noble del pueblo zaragozano.

Carta de Roma

Los honores á la memoria de Humberto I.

Con motivo de los funerales celebrados en Roma y en otras muchas ciudades italianas, con asistencia de los Obispos y Clero y con gran concurrencia de católicos, se había ido un poco demasiado lejos. Se habría podido decir que estos funerales y estos honores eran el preludio de la conciliación entre el Estado y la Iglesia en Italia, entre el Papa y el rey, entre el Vaticano y el Quirinal. Del extranjero llegaban al Vaticano noticias autorizadas sobre la impresión desfavorable producida por este hecho.

Era necesario, por lo tanto, que del Vaticano viniera una explicación; y la explicación ha venido con su comunicado, publicado en la primera plana de *L'Osservatore Romano* por orden de Su Santidad. He aquí el texto de este artículo:

«No pocos italianos, y más todavía extranjeros, en vista de los honores fúnebres eclesiásticos tributados al difunto rey Humberto, y de una cierta oración publicada en sufragio de su alma, se han lamentado contra la autoridad eclesiástica, como si ésta se hubiese apartado de las santísimas leyes de la Iglesia.

Es preciso, pues, advertir que la autoridad eclesiástica ha tolerado los funerales del difunto rey, no sólo para protestar contra el execrable delito perpetrado en su persona, sino también, y todavía más, por las circunstancias personales del difunto, el cual, sobre todo en los últimos años de su vida, había dado inequívocas señales del sentimiento religioso, hasta el punto de desear, como se dijo, reconciliarse con Dios por medio de los Sacramentos en este Año Santo.

Consignado esto, es de presumir que en los últimos momentos de su vida haya implorado la infinita misericordia de Dios, y que si hubiese tenido ocasión no habría dudado en reconciliarse con El.

Es ley de la iglesia, declarada muchas

veces por la Sagrada Penitenciaría, que en semejante caso puede consentirse la sepultura eclesiástica á los que por otra parte no la merecen, adaptando las pompas exteriores á la calidad de la persona.

En cuanto á la conocida oración, compuesta en un momento de suprema y comprensible angustia, no estando conforme á las leyes de la sagrada liturgia, no puede ser ni ha sido jamás aprobada por la suprema autoridad eclesiástica.

Aquella cierta oración de que se habla en el artículo es una oración que la autoridad suprema no puede ciertamente aprobar, compuesta por la reina viuda Margarita en sufragio de su difunto esposo Humberto I, impresa y difundida con profusión en todas las formas.

El comunicado de *L'Osservatore Romano* ha provocado un estallido de ira en una gran parte de la prensa liberal. No sé todavía con exactitud la impresión que ha producido en las altas esferas del Gobierno y en la corte del Quirinal. Nada se ha dicho hasta ahora de una manera precisa.

El rey Víctor Manuel III

Fuera del Manifiesto y del discurso pronunciado en el acto de prestar juramento en el Senado, ningún otro acto ha venido á dar una idea, un concepto, un juicio sobre el nuevo rey Víctor Manuel III.

Sólo tres veces se ha visto por las calles rodeado de la escolta de sus coraceros, visitando en el Hospital á los heridos de la gran catástrofe ferroviaria de Castel Giubileo y presidiendo una revista militar de la guarnición de Roma.

Los amigos de la casa de Saboya dicen que será un soberano de muchas energías. Veremos.»

TEÓFILO.

(De *El Correo Español*.)

Notas políticas

Ya lo dijimos á raíz del monumental fracaso sufrido en Junio último por la Unión Nacional; esa entidad camina hacia su disolución, hacia su muerte; y muy pronto nos afirmamos más y más en esa creencia al ver cómo cada uno de los prohombres del naciente partido iba por su lado, en dirección distinta, por no decir opuesta, á la de los demás; lo que revelaba claramente las diferencias y discrepancias de criterio y hasta los antagonismos y rivalidades que mediaban entre los conspicuos de la Unión Nacional.

Faltos enteramente de cohesión y desprovistos de consistencia los heterogéneos elementos que constituían dicho partido, al primer impulso de la contrariedad chocaron y se dividieron y, sin rumbo fijo ni orientación determinada, caminan hoy á oscuras hacia lo incierto y desconocido, requiriendo y solicitando algunos de ellos el apoyo y el concurso de aquellos políticos de quienes, y con razón, tanto abominaron y execraron.

¿Tan á menos, preguntamos nosotros, ha venido á parar aquella Unión Nacional á la que dió vida y pujanza la justificada aversión de las clases contribuyentes á los hombres y partidos políticos que nos han traído el desastre, que hoy anda en busca de esos hombres, señalados con el estigma de la maldición popular, para ver de sumar á ellos algunas de las hoy dispersas fuerzas y de disgregados elementos de que dispuso aunque por brevísimo lapso de tiempo?

Porque la verdad es que constituye notorio contrasentido y adquiere, por otra parte, caracteres de ridículo é irrisorio, por no decir otra cosa, eso de querer fusionar lo que degenera con lo que se estima regenerador, lo que emponzoña y mata con lo que sana y vivifica.

Sea de ello lo que quiera, es lo cierto que á la Unión Nacional no la vimos nunca decidida á extirpar el sistema vigente, que la experiencia acredita con el irrecusable testimonio de los hechos que si ha entrado á saco la Hacienda española, ha desnaturalizado el carácter de nuestra raza, ha destruído nuestra leyenda de oro y con ella el inmenso poderío colonial que nos legaron nuestros antepasados y ha puesto á nuestra patria en trance de muerte, lógico es pensar que ésta llegará sin remedio á continuar rigiendo semejante sistema nuestros destinos tan grandes y gloriosos

cuando no imperaba, como son tristes y menguados desde que nos gobierna.

De ahí, y además de la heterogeneidad de los elementos que la componen, constituyen ó compusieron, viene principalmente el fracaso y tras el fracaso vendrá, si es que no ha venido ya, la muerte ó disolución de la Unión Nacional: no quiso arrancar de raíz la causa y origen de nuestros males y, claro es, que, por eso mismo, no podía atribuirse misión reconstituyente y regeneradora; y si se la atribuyó, fué sin legítimos títulos para ello, dado que sólo los principios, los procedimientos y el sistema abiertamente opuesto al actual son los que entrañan virtud redentora, gérmenes de vida y de regeneración.

Muy felices se las promete el Sr. Dato á juzgar por sus últimas declaraciones: pues, según éstas, para tiempo tenemos gobierno silvelista, puesto que todo va viento en popa para la situación imperante. Pero de semejantes cálculos y predicciones tan distanciados de la verdad y de todas las conveniencias é intereses, maldito el caso que hace nadie.

Nuestro estimado compañero «El Correo de Guipúzcoa» en un artículo que, con el título «Se enreda la madeja», escribe entre otros, los párrafos que á continuación copiamos y que no dejan de tener algún interés para los parlamentarios.

Aludiendo al Sr. Romero Robledo, dice:

«Aparte de las proposiciones hechas á este político batallador por los representantes de las Cámaras de Comercio para suscitar serias dificultades al Gobierno del almirante Silvela, creemos poder asegurar que hace pocos días recibió Romero Robledo la visita de un personaje político á quien acompañaba una persona también influyente en cierta región de la península.

Sabemos que á la conferencia asistió otro hombre político y que entre los cuatro se trataron cosas de suma gravedad, aunque no podamos nosotros concretarlas. Lo que sí podemos asegurar, y aseguramos, es que causaría bastante sensación en Silvela y sus amigos el nombre del personaje que visitó á Romero Robledo en representación de otras personalidades influyentes.

Acerca de esta visita y aun de la presencia del aludido personaje en San Sebastián, se ha guardado absoluta reserva; pero una circunstancia imprevista, ó una feliz casualidad, nos han puesto al corriente de lo que de otra suerte hubiera pasado inadvertido para nosotros como ha pasado para el resto de la población donostiarra y aun de la misma policía gubernativa, según creemos.

¿Se atreverá el Sr. Romero Robledo á desmentir nuestras noticias?

Estas y otras cosas que presenciamos ó sabemos, demuestran palpablemente que la ola sube, que se hace el vacío en torno del Gobierno, y que estamos quizá muy próximos á presenciar sucesos de importancia.

Por nosotros, cuanto antes mejor.»

Dichos y hechos

Nuestro querido compañero el «Correo Catalán» escribe en su amena sección de este título:

«Páginas para la historia de un viaje, escritas por un señor Aguilar y publicadas por *La Correspondencia de España*, bajo el epígrafe «Notas del Noroeste».

Fíjense bien en ellas nuestros lectores, y sabrán hasta dónde puede llegar la adulación cortesana y ministerial, aunque mejor estaría decir la tontería.

Porque una cosa es adular, y aun sentir lo que se dice, y otra escribir simplemente á roso y veloso.

Allá va la muestra. Habla el cronista de la estancia forzosa en el puerto de la Coruña, y exclama:

«S. M. la Reina no quiere que vuelva á suceder lo de cabo Ortegal doblado durante el almuerzo, que á poco más se queda el «Giralda» sin vajilla y se marea hasta la tripulación.»

Cualquiera al leer esto creará con fundamento que si la tripulación estuvo á punto de marearse, los expedicionarios estarían tendidos en sus camarotes por efecto del mareo.

Pero no fué así, como se verá á continuación:

«Las víctimas de aquella mañana fueron las don-

cellas de S. M. y los vidrios rotos. A Silvela, las furias del Cantábrico ni le marean ni le borran su eterna sonrisa.»

Lo de siempre: el último mono es el que se.... marea.

En cuanto á Silvela era de esperar. Ni el Cantábrico le tumba, ni la muerte le intimida. Si se hundiera el firmamento, guardaría su sonrisa.

Ya verán ustedes como este señor Aguilar sale al cabo del viaje cargado con alguna cruz ó credencial de peso. El memorial está bien hecho.

**

Allá va ahora un párrafo que parece arrancado de una novela, seguido de otro que habrá producido en los alfonsinos el efecto de un jarro de agua fría sobre su entusiasmo dinástico:

«Como coleóptero de mar volaba de una á otra parte de la bahía un precioso balandro con la lona al viento, llevando en su palo una insignia oscura que muchos confundieron con el estandarte regio. Gobernaba la pequeña y ligera embarcación un niño como de catorce años, y todas estas circunstancias reunidas hicieron que las miradas se proyectasen sobre el balandro. Es el Rey, es el Rey que se dedica al sport náutico, dijeron las gentes.»

¡Expectación general! Pero enseguida el cronista con mano despiadada suelta la siguiente ducha:

«Y entretanto don Alfonso XIII pescaba en el «Giralda», bien ajeno á lo que sucedía. La expectación fué grande, tan grande como el error en que estaban los pobladores de los muelles.»

¡Qué lástima! habrán dicho algunos románticos lectores al ver interrumpido el idilio por el chaparrón.

Y no hablemos del coleóptero, porque no pedemos comprender en qué un insecto se parece á un balandro.

**

Suma y sigue:

«Se quedó en el «Giralda» para curarse el conatipado, y mientras la Reina, la princesa y la infanta doña María Teresa aspiraban en las calles principales de la Coruña las más espontáneas y hermosas auras populares, Don Alfonso XIII se entretenía pescando por la borda. ¿Quién se atreve, me decía á este propósito un ilustre gallego, á contener la vivacidad de un rapaz?»

¡Rapaz! ¡Qué atrevimientos tan faltos de respeto!

Porque el Diccionario de la Lengua castellana define así la palabra rapaz.

Es copia literal la que damos:

«RAPAZ,-ZA de (*rapax*) m. y f. Muchacho de corta edad. || CUIDA BIEN LO QUE HACES, NO TE FIES DE RAPACES, ref. que enseña que en negocios de importancia no conviene fiarse de gente sin experiencia.»

¿Qué les parece la definición académica al «ilustre gallego» y al cronista Aguilar?

**

Ahora abran ustedes el paraguas para escuchar la nota final:

«La continua lluvia parece una manifestación de sentimiento de los coruñeses por que la familia real les abandona.»

¡Qué tético es todo eso!

Habíamos leído «llorar á mares», «llorar á lágrima viva», «llorar á... moco tendido» y de otras maneras, pero suponor que la lluvia de un cielo cerrado, de una tempestad ó de un ciclón, es manifestación de sentimiento, es decir, el llanto de un pueblo, es la figura retórica más peregrina que se le puede ocurrir á la imaginación más extravagante.

De todos modos, el señor Aguilar será propuesto para cruz y empleo.

Bien se lo ha ganado todo con la última nota.»

Crónica agrícola

Selección, no la de Silvela.—Trigo.—Clases directores.—Labradores aplastados.—Cambio de treglato.—Remedios.—Gobierno paternal.—Maiz.—Patatas.—Conservación del grano.

La selección en ganadería consiste en elegir dentro de una misma raza los mejores individuos para la reproducción; y en el cultivo de las plantas, consiste en elegir cada año las mejores simientes de una variedad de planta para emplearlas en la siembra ó reproducción de la misma. Así como en el ganado para obtener mejora ha de ir dicho método acompañado de buena alimentación y cuidados esmerados; del propio modo el labrador para mejorar las plantas, la selección de simientes irá acompañada de cultivo y abonos adecuados:

en ambas cosas se ha de atender al clima del terreno y demás condiciones en que se han de desarrollar, antes de importar razas y plantas extranjeras para cerciorarse de su adaptación.

Para la selección del trigo, se puede sembrar una pequeña extensión de terreno algo arcilloso y fértil, bien preparado y abonado con estiércol y abono mineral, sembrando claro; y en la recolección separando las mejores espigas y aun de éstas sólo la parte central, que son las mejor conformadas y de mayor tamaño.

En España sí que conviene una selección muy distinta de la de Silvela, almirante de nuevo cuño y terror de los mares; una selección conviene, en cortar toda la podredumbre liberal y escoger sólo para gobernar las personas no infectas y enteras, las que están dispuestas a sacrificarse por la patria, que entienden lo que manejan y que no se doblan con dádivas, influencias ni amenazas: por supuesto, que esto no es posible con el podrido y corruptor sistema liberal.

Las clases directoras, como si se formasen de lo más degenerado, han destruido mucho y edificado sólo monumentos a personas, muchas indignas, habiendo sido su obra constante el desconcierto, el abandono, la estafa y traición, desatendiendo todo lo conveniente, todo lo justo y todo lo útil a la patria y a la religión, dejando a la nación pobre y desesperada de su aciaga suerte. Los atrevidos y charlatanes y los favorecidos por las sectas se han hecho con grandes empleos y condecoraciones en perjuicio del Estado, ocupándose en llenar sus bolsillos y los de sus agentes y llevándonos a la tristísima situación en que nos encontramos aplastados por completo los labradores que deben ser la base de la prosperidad y digiriéndose en Madrid y por los políticos el jugo vital de España. Que las clases directoras y gobernantes den ejemplo de moralidad y de justicia; que se rebajen mucho las contribuciones de la agricultura y que se le proteja con todos los medios posibles y adecuados, que se hagan grandes economías y España se regenerará poco a poco, entendiéndose que se han de cambiar los medios, las medicinas y todo el tinglado.

Muchos creen que con abonos químicos, con máquinas agrícolas, con campos de experimentación y enseñanza agrícola, se van a curar los males del labrador; y es una equivocación.

Las máquinas agrícolas y los abonos químicos y los cultivos esmerados y la selección de simientes y otros adelantos no sirven de nada a los labradores que están sin sangre por las enormes contribuciones y por tener que recurrir a los usureros para hallar dinero, si lo hallan.

Los canales y caminos son una gran cosa; pero si muchos ríos se secan en verano por falta de arbolado y no se cogen frutos para transportar, ó se han de vender a precios que no son remuneradores, y se nos embarguen las fincas y los frutos porque no podemos pagar; si no podemos alimentarnos bien y cultivar bien las tierras por no tener medios, la agricultura no levantará cabeza. Venga un gobierno paternal que ayude a la Iglesia en la obra de moralización para que Dios bendiga nuestro trabajo; que sea descentralizador para que se desarrollen todas las iniciativas de las provincias para repartirse los tributos, para construir vías de comunicación y canales, para enseñanza agrícola, para repoblar el arbolado y aplicar todos los adelantos etc., unido a una administración recta que disminuya las cargas y aumente los ingresos: en resumen, un gobierno que se consagre a lograr en el más alto grado posible la prosperidad moral y material de España, lo

cuál solo puede realizar y lo realizará el gobierno paternal, católico y tradicional de D. Carlos de Borbón.

La simiente de maíz ó panizo que tratemos de seleccionar, se cultiva separado para evitar la hibridación, eligiendo las mazoreas ó pinochas mejor conformadas y de uniforme coloración, que estén provistas de granos hasta el extremo y conservándolas sin desgranar hasta el momento de la siembra en el siguiente año, utilizando sólo los granos del centro por ser los mejor conformados y de mayor peso, cortando los dos extremos de la mazorca antes de desgranarla, ó como hacen otros, echando los granos en agua saturada de sal utilizando sólo los que van al fondo.

Las patatas se seleccionan señalando con una caña las plantas más vigorosas y con los caracteres bien marcados de la variedad en sus tallos y en sus hojas cuando se encuentran en plena vegetación, y se recolectan por separado las plantas que se marcaron: luego estas patatas se clasifican separando para simiente los tubérculos mejor conformados y de tamaño medio.

Para conservar el grano, debe ser el granero seco, limpio, paredes lisas y blanqueadas, los montones de poco espesor, siendo útil quemar azufre cerradas las puertas: conviene removerlo con la pala y cribarlo: la ventana al Norte con regilla de alambre: otros lo conservan en grandes tinajas, cubas ó silos.

El Corresponsal del Vallés.

Crónica

Signe nuestro amadísimo Prelado practicando la santa pastoral Visita en las parroquias de la Fueba, siendo recibido en todas ellas con respeto y entusiasmo y aprovechándose todas de los beneficios espirituales anejos a la santa Visita.

Mañana piensa presidir el Ilmo. señor Obispo la Romería que ha de verificarse en el santuario de Torre-Ciudad.

Según nuestros informes, a la peregrinación que al santuario de Nuestra Señora del Pueyo tendrá lugar el 16 del corriente, precederá un solemne triduo que se celebrará en la Santa Iglesia Catedral, hallándose encargado de los sermones un orador de la Orden Benedictina.

Ha llegado hasta nosotros el rumor de que en Huesca y varios pueblos de la provincia corre como cierta la noticia de haberse desarrollado en nuestra ciudad la epidemia la viruela con caracteres alarmantes.

Nos apresuramos a desmentir tan absurda especie, propalada por algunos espíritus encubiertos enemigos de nuestro pueblo; y como prueba elocuente de lo que decimos, podemos asegurar que nunca ha sido tan satisfactorio como al presente el estado sanitario de la población, pues en la presente semana tan sólo han fallecido dos adultos, y no de enfermedad contagiosa.

Como el fin que se proponen esos caballeros, que no merecen sino el más solemne desprecio, es quitar importancia a nuestra hidalga ciudad y perjudicar nuestro comercio, hemos de hacer público que ya empieza a notarse la gran afluencia de forasteros que de todas partes nos visitan todos los años con ocasión de nuestra renombrada feria.

El ganado mular que ha llegado, supera en número y calidad al de otros años.

Todos los días recibimos quejas para que denunciemos la falta de peso en los artículos de primera necesidad.

Como el abuso raya en lo inconcebible, llamamos nuevamente la atención de la autoridad local a fin de que ponga coto al proceder de tan poco escrupulosos comerciantes, ya que las «Ordenanzas municipales» le señalan eficaces remedios para ello.

Si lo hace, merecerá el aplauso de la población entera.

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro distinguido y particular amigo, D. Miguel García Samitier, celoso propagandista de las lecturas católicas, recientemente ascendido a Capellán Mayor de ejército; por cuyo merecido ascenso dámosle la más cumplida enhorabuena.

Según nuestras noticias, el comercio y demás personas interesadas en el asunto, tratan de habilitar el paso del Cinca por el punto llamado de la boquera con la construcción de una nueva barca; pensamiento este que de llevarse a cabo deberá únicamente a la loable iniciativa de varios particulares.

Y volviendo sobre la antigua barca no será impertinente formular la siguiente pregunta: ¿Es cierto, como se susurra, que dicho artefacto fué hecho pedazos por el hacha destructora de quien no era su legítimo dueño?

El día 30 del actual tendrá lugar una piadosa Romería al santuario de Nuestra Señora de Cillas que se venera en los términos de la ciudad de Huesca.

Con tal motivo, la Comisión encargada de organizar la Romería ha publicado una Circular en que, con elocuencia y religioso entusiasmo se exponen los fines de la misma y algunos de sus principales actos y se excita a los católicos a que asistan y tomen parte en esa pública y solemne manifestación de fé y de catolicismo.

Sentimos muy de veras que la extensión de ese hermoso documento y la falta de espacio nos impida insertarlo como hubiera sido nuestro gusto, ya que el digno y respetable Presidente de la celosa Comisión M. I. Sr. D. Pablo Hidalgo, canónigo de aquella iglesia Catedral, ha tenido la bondad de remitirnos varios ejemplares de la Circular, atención que agradecemos profundamente.

Que la proyectada Romería al santuario de Cillas sea lo más lucida y numerosa posible, son nuestros sinceros votos y vivos deseos.

Leemos en nuestro apreciable colega *La Voz de la Provincia*, de Huesca:

Accediendo a sus deseos, ha sido declarado excedente con residencia en Zaragoza, el coronel de infantería D. Mariano Bosch Pau, que prestaba sus servicios en el regimiento Reserva de Huesca, residente en esta ciudad.

Los cultos que el Apostolado de la Oración celebra todos los primeros domingos de mes en la iglesia de San Francisco por la tarde, por motivo de la feria se celebrarán en la Parroquia después de la misa de comunión de la siete.

El próximo viernes, 1.º de mes, misa de comunión a la misma hora en dicha iglesia de la Parroquia.

A las filas

Se ha firmado un Real decreto llamando a las filas los 11.696 mozos procedentes de reemplazos anteriores que gozaban de excepciones del servicio y que en la revisión del año actual han obtenido la declaración de soldados, correspondiéndoles por su número servir en activo lo menos un año.

En cuanto a los 20.000 mozos más que hay disponibles para cubrir las bajas que produzca el pase a la primera reserva de los soldados del reemplazo de 1897, que cumplen ahora los tres años de servicio en filas, no son excedentes de cupo de 1899, como pudiera entenderse por lo que dicen algunos periódicos, sino reclutas comprendidos dentro del cupo que se exigió el año último, y que quedaron con licencia ilimitada en sus hogares por exceso de fuerza.

De este modo, a pesar de no haberse verificado alistamiento ni sorteo el año actual, se cubren las bajas producidas por el licenciamiento de los que cumplen su servicio activo.

En 1901 habrá quinta, entrando en ella a los veinte años los que hubieran debido entrar en el corriente a los diez y nueve. Y así se pasará de la legislación antigua a la moderna, en punto a la edad señalada para el ingreso de los reclutas en las filas.

Hojas para telegramas

Desde hoy, 1.º de Septiembre, la Compañía Arrendataria de Tabacos pondrá a la venta en sus expendedorías las hojas impresas para telegramas creadas por la nueva ley del Timbre.

Se establecen dos clases de hojas, una con los timbres estampados de una peseta

y de cinco céntimos correspondientes a la tasa mínima del telegrama nacional, y la otra con los de 50 y de cinco céntimos peseta para los telegramas que no salgan de los límites de la provincia. El precio ó tasa que pueda resultar del aumento de palabras sobre las quince de un despacho ordinario, suplirá con los timbres de comunicaciones que sean necesarios, los cuales se inutilizarán escribiendo sobre cada uno, en números, sin empujadas ni raspaduras, el día, mes y año del telegrama, representando el mes por el número de orden que le corresponda en relación a los doce meses del año.

Las hojas timbradas que se inutilizan al escribir el telegrama, se canjearán en las expendedorías, previo abono de cinco céntimos de peseta por cada hoja, con tal que no tenga señal alguna de haber surtido efecto.

Nuestro querido colega «El Correo Español» acerca de un interesante asunto para España, dice lo siguiente:

«El *Heraldo* se alarma por los trabajos que para ensanchar su territorio hacen los ingleses en el Campo de Gibraltar.»

«Pero *La Epoca*, que vive en el mejor de los mundos, en el mundo ministerial, y que nada teme porque todo lo fia al talento superior y a la finísima diplomacia del Gobierno que feliz y gloriosamente nos rige, se burla de aquellos temores del *Heraldo*, y le dice:

«Es gran fortuna que en estos tiempos no haya Milicia Nacional, porque si la hubiera y los milicianos leyeran el *Heraldo*, andaríamos a tiros todas las noches: unas veces, por la libertad amenazada, otras veces, por la seguridad de la patria en peligro. El colega se pasa la vida haciendo generala y tocando a rebato.»

La Epoca se burla de sí misma. Porque en sus mocedades fue también miliciano nacional.

Verdad que no anduvo a tiros. Pero fué porque desempeñaba el cargo de cantinera del 2.º de Ligeros.

Por lo demás, pierda cuidado el *Heraldo*, que lo que sea sonará.

El día que los ingleses se propongan seriamente ensanchar su Campo de Gibraltar y hacer ciudad inglesa la ciudad de Algeciras, la harán.

Como hicieron los yankees lo de Cuba, Puerto Rico y Filipinas.

Y nos quedaremos tan frescos.

Porque saben que en España ya no hay Gobiernos.

Ni apenas españoles.»

Con medalla de oro

Acaba de ser premiada en la Exposición universal de París, en la *Sidra champagne*, marca «El Hórreo», de los señores Hijos de Pablo Pérez, de Colunga (Asturias.)

Representante en Barbastro: D. Feliciano Carmen, calle del Romero, 33.

Alcance

No son nada tranquilizadoras para la paz entre las potencias que intervienen en el conflicto chino, las noticias que transmite hoy el telégrafo.

Parece ser que Alemania anuncia que mientras Rusia continúe enviando tropas a la Manchuria, es inútil pensar en que la paz no se altere. Y el Japón amenaza con apoderarse de Corea si persiste Rusia en ocupar la Manchuria.

Francia se limita a ofrecer su intervención para evitar el temido y pavoroso conflicto.

La prensa europea en general muestra contraria a la evacuación de China, porque no estimen los indígenas tal hecho, como sintoma de debilidad.

Venta de carruajes de 2 y 4 ruedas. Para más detalles dirigirse a RAMÓN COSCUJUELA, conductor de Correos, en Barbastro.

Se venden también muebles de varias clases.

Venta de una CASA, sita en la calle de La-Seo, núm. 26.

En la imprenta de este periódico informarán.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

GRAN TINTORERIA

— DE LA —

VIUDA DE C. POLO É HIJO

MONTADA CON ARREGLO A LOS ULTIMOS ADELANTOS.

Maquinaria moderna para el perfeccionamiento de cuantos trabajos se le confian.

Limpieza á seco perfeccionada; especial para vestidos de señoras y niños, con todos sus adornos. Trajes de caballero, guantes, mantillas de blonda, mantos, velos de gasa, rasos, damascos, mantones de Manila y toda clase de sedas, sin alterar sus colores por delicados que sean, ni deformar las prendas. Tintes sólidos inalterables en todos los colores y en negro sobre sedas, lanas, algodones y demás fibras vegetales. Negros especiales para lutos y para trajes talaes. Colores púrpura rubis y granates alta novedad.

LUTOS DE IMPORTANCIA SE SIRVEN EN TRES DÍAS Y SE HACEN DESCUENTOS

Calle de Lanuza, núm. 30, HUESCA

Representante en Barbastro D. Manuel Mediano, general Ricardos, 18

MARIANO SUILS
SASTRE

Trajes para la temporada de verano
¡ALTA NOVEDAD!

Especialidad en ABRIGOS y TRAJES para niños

BAÑOS DEL REMEDIO
CALDAS DE MONTBUY

Propiedad de D. Nemesio Asensio.

La bondad de sus aguas para curar todas las enfermedades reumáticas, GOTA, HEMIPLEGIAS, PARALISIS, NEUROSIS, NEURALGIAS, ANQUILOSIS, TRAUMATISMOS, LITIASIS, TUMORES BLANCOS, HIDRARTROSIS, ANEMIA, CLOROSIS, ESCROFULISMO, HERPETISMO, ÚLCERAS, CARIES, FÍSTULAS, etc., es de todos bien conocida.

El establecimiento es de moderna construcción y montado con el confort y elegancia de los mejores que de igual clase existen así nacionales como extranjeros.

Completamente separado de todas las dependencias del establecimiento, existe un muy espaz, magnífico y severo oratorio con especial permiso de la Santa Sede para que los Rdos. Sacerdotes, que en aquél se hospeden, puedan celebrar el santo sacrificio de la Misa, y los bañistas entregarse á sus devociones y prácticas religiosas.

Para la curación de las enfermedades á que están destinadas estas aguas, cuenta la casa con los más modernos aparatos que la ciencia ha descubierto.

Es el único que posee un ascensor hidráulico, utilísimo para las personas imposibilitadas, á quienes permite trasladarse sin incomodidad alguna desde sus habitaciones al baño.—Todas las dependencias están iluminadas por medio del gas acetileno.

Hay cocina francesa y española, y los que quieran guisar por su cuenta, hallarán un sinnúmero de cocinas con abundancia de agua, á las que van anexos elegantes saloncitos comedores, con vistas á la hermosa campiña.

Las condiciones y comodidades de este balneario, el esmerado servicio de cocina y el aseo especial de sus dependencias, lo hacen altamente recomendable.

Por más que el régimen sea general y sujeto á tarifa, serán siempre atendidas las exigencias de los Sres. bañistas cuando sean justas ú obedezcan á prescripciones facultativas.

RETRATOS * RETRATOS * RETRATOS

al óleo, de gran tamaño, de políticos, obispos y otros personajes, traídos de Madrid y Barcelona, se venden á 20 pesetas uno.

También se hacen de encargo al mismo precio.

Paseo del Coso, 47, posada,
BARBASTRO ÚLTIMOS DÍAS

Tarifa de precios para las ESQUELAS DE DEFUNCIÓN que se han de insertar en este periódico.

En este tamaño y en 1. ^a plana para subscriptores.	6 pesetas
» » » para no subscriptores.	8 »
En tamaño mayor y en 1. ^a plana para subscriptores.	8 »
» » » para no subscriptores.	10 »
En tamaño menor á precios comencionales.	

ADVERTENCIA IMPORTANTE.—Todas las esquelas que se impriman en la imprenta de este periódico, se insertarán en el mismo, siempre que los interesados lo deseen, á mitad del precio marcado en la tarifa.

Primera casa en Zaragoza para lápidas y trabajos de mármol

Joaquín Beltrán

En este establecimiento encontrará el cliente un completo surtido en mármoles de todas clases, panteones, sarcófagos, chimeneas, mostradores, mesas de café y todo lo concerniente á esta industria.

Coronas, cintas y adornos para sepulturas y nichos, modelos de París.

Pavimentos hidráulicos, (400 dibujos diferentes).
LÁPIDAS desde 17 pesetas en adelante.

Se remiten precios y dibujos.

TORRE-NUEVA, 23, ZARAGOZA

LA CRUZ DE SOBRARBE

SEMENARIO TRADICIONALISTA

Periódico semanal. — Suscripcion: 1'50 pesetas trimestre

Anuncios, esquelas de defunción, comunicados y avisos á precios convencionales.

Administración: calle de los Argensola, 49, BARBASTRO